
“模拟政协” 为青少年
搭建了一个发声平台， 更是
一种生动 、 有效的教育活
动。 今天的学生是明天的公
民 ， 让他们从小 在 民 主 、
协 商 的 氛 围 下 议 身 边事 、
社会事、 国家事， 引导他们
关心社会生活、 积极建言献
策， 是培养一代新人的有益
探索。

■网评锐语

减负

新闻【快评】02

■有感而发

让农民工有个好“薪情”回家过年

■两会观察

□张刃

■世象漫说

为整治政务新媒体账号过多、 传播效果差、
占用基层干部大量时间等问题， 湖南长沙开展为
基层干部 “网络减负”， 将乡镇、 街道和一些部
门的信息发布功能集合到县级融媒体中心。 截至
去年底， 长沙市共关闭政务新媒体账号1249个，
对形式主义做减法， 对真抓实干做加法。 （1月
14日 《人民日报》） □王成喜
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■长话短说■每日图评

岁末， 辛辛苦苦工作一年的
农民工们最大的心愿无疑是带上
工钱回家团聚， 过一个欢乐祥和
的团圆年 。 今年春节 ， 农民工
是否拿到了属于自己的薪资？ 工
会怎样建立预防和解决拖欠农民
工工资的长效机制， 遏制欠薪事
件的发生 ？ 1月8日 ， 《工人日
报》 记者走进山东烟台市总工会
法律援助服务站 ， 寻找答案 。
（1月14日 《工人日报》）

春节前是农民工工资支付的
高峰期 ， 也是欠薪问题的多发

期、 易发期。 为了让辛苦一年的
农民工拿到钱回家， 各地采取有
效措施， 诸如广西开展根治欠薪
冬季攻坚行动， 重点检查招用农
民工较多行业企业， 让辛苦一的
年农民工拿到工资回家过年；山
东烟台市总工会法律援助服务，将最
大程度满足农民工的法律需求，
让他们 “薪情无忧” 过个好年。

让农民工有个好“薪情”回家
过年应成为常态。 冬季清欠攻坚
行动， 不是一次或几次集中行动
就能解决的问题。 需要有为农民

工 “护薪” 的常态化行动。 首先
从时间上依法为清欠提速， 让老
赖紧张起来； 其次是从具体措施
上提供保障， 诸如新增工资支付
保证金制， 督促欠薪者按时 “出
粮”， 让欠薪者拖不起， 欠不起，
形成倒逼机制； 再者， 加大对欠
薪违法行为的有效打击力度， 形
成有效地打击欠薪违法行为的震
慑力 。 同时推广 “快进模式 ”
———快受理、 快立案、 快查处 、
快结案 。 让农民工有个 “好薪
情”， 温暖回家过年。 □吴玲

今年的北京市政协会议会场
上，再次出现了10位“模拟上会”
师生的身影。 他们将观摩和参与
政协会议全过程、各环节，做一次
民主协商的“沉浸式体验”。

之所以说 “再次”， 是因为
这项活动已经开展了4年， 摸索

了不少经验， 也锻炼了一批有志
于此的青少年。 如今， “模拟政
协” 已被引入本市300余所中小
学和高校， 有政协委员、 专家、
老师引导学生从关心身边事到关
注社会问题， 培养社会责任感，
锻炼实践能力。 因此， 今年的政
协开幕式讲话中还特别提到， 支
持青少年 “模拟政协” 制度化。

“模拟政协” 活动的效果是
显而易见的。

首先， 参与者切身体验 “有
温度、 可触摸” 的民主协商。 政
治协商、 民主决策这些概念人们
耳熟能详， 但是， 政协怎样进行
民主协商， 委员如何参政议政，
大多数成年人都是间接了解， 不
知其详， 更没有切身体验。 让青
少年 “模拟上会”， 近距离观摩
政协委员们的履职 “内幕”， 甚

至看他们 “论辩”， “课本里一
行行文字变得直观起来”， 变得
“有温度、 可触摸” 了。 参与者
说 ， “政协开会绝不是大家念
稿， 委员们会就某些社会问题激
烈讨论。 一群人为了更多人的利
益协商， 不同界别的委员从不同
专业角度分析 ， 最终得出 可 行
性 的 方 案 ， 这 种 锲 而 不 舍 的
精神让我印象深刻。” 这样的切
身体验， 对于年轻人社会责任感
的形成 、 政 治 民 主 意 识 的 树
立 ， 其效果是其他宣传、 教育
形式都不可及的。

其次 ， 参与者通过亲身实
践， 调查研究完成 “模拟提案”。
政协委员参政议政的重要形式之
一 ， 就是针对有关问题提交提
案， 请政府部门研究解决。 “模
拟政协” 活动中， 提案同样是必

不可少的重要内容。 有人质疑，
学生的 “模拟提案” 质量不高，
不过是个形式 。 但实践证明 ，
“上会” 的学生是认真的， 正是
在起草提案的过程中， 他们学会
了调查研究， 学会了征求民意 。
“提案必须以调研为抓手， 才能
有说服力。” 这样的体会， 坐在
课堂里是学不来的。

第三， “上会” 学生与政协
委员的互动带来新气象。 学生们
的 “模拟提案” 质量如何， 可用
事实说话： 此前两次市政协全会
上， 42件以学生 “模拟提案” 为
素材形成的委员提案正式立案并
交相关委办局办理； 今年从数千
份学生建议中精选形成的 “模拟
提案”， 大多与社会现实关联紧
密， 吸引了部分委员主动 “找上
门”， 和学生们讨论如何进行完

善， 以便形成正式建议或提案。
这意味着， “模拟政协” 活动不
仅对青少年是有益的， 而且对政
协工作本身也是建设性的。 学生
们不仅有参与热情 ， 有调研能
力， 而且表现出强烈的社会责任
感与参政议政愿望。

“模拟政协” 为青少年搭建
了一个发声平台 ， 更是一种生
动、 有效的教育活动。 今天的学
生是明天的公民， 让他们从小在
民主、 协商的氛围下议身边事、
社会事、 国家事， 引导他们关心
社会生活、 积极建言献策， 是培
养一代新人的有益探索， 希望更
多的有参政议政经验、 有社会责
任感， 重视青少年教育的人们关
注青少年的现实与需求， 形成育
人合力， 推动教育改革发展， 培
养面向未来的人才。

“你妈和我同时落水先救
谁？” “过年回谁家？” 据说这
是两大 “世纪难题 ”？ 这不 ，
都2020年了还是无解。 再有10
天， 就是春节了。 对于很多家
庭来说， 又要面临着在哪过年
的问题 。 这虽然是一个老问
题， 但每一年都得去面临、 去
处理。 （1月14日 《华商报》）

这个问题之所以如此复杂
而难以解决， 和导致这个问题
出现的原因有着莫大的关系 。
比如按照传统的风俗习惯， 过
年都是女方跟随男方回男方家
过年， 但是这样的传统习俗到
了现在无疑遭遇了时代的挑
战。 再比如因为受到国家计划
生育政策的影响， 很多70后，
80后都是独生子女， 不管男方
还是女方， 都希望过年回家陪
伴自己的父母 ， 不忍心老人
“过空巢年”。

这就意味着， 对于过年回
谁家的问题， 既不能完全遵循
旧的传统习惯， 同时也不能由
着一方的性子来， 而必须双方
在互相理解、 互相尊重的前提
之下， 拿出一个双方都能够满
意的办法来， 并且让其成为一
种新的 “家庭规则”， 以便于
以后遵守而不用每年到了过年
都要协商一次。 而在这个过程
中， 同样也离不开双方父母的
深明大义和通情达理。

如果夫妻都是独生子女，
而且条件也允许的话， 那么完
全可以三家合一家， 一起过大
年。 也就是把一方的父母接到
另外一方的父母家里， 或者是
把双方的父母都接到小夫妻的
家里， 然后一起过大年。 这样
既团圆喜庆， 其乐融融， 同时
又彻底解决了 “过年回谁家”
的难题。 如果夫妻双方不具备
这样的条件， 或者说双方的父
母不愿意舟车劳顿异地过年 ，
那么还可以采取轮流过年的办
法， 也就是今年去男方家， 明
年去女方家的方式， 前提是安
抚好父母， 获得父母的理解与
支持， 不要让父母产生厚此薄
彼的想法。 □苑广阔

两三年前，扫码进店、自主买
单的24小时无人便利店亮相南宁
街头，让市民们新鲜了一把。随着
时代的发展，“无人” 的商业模式
似乎成了商业发展的一个新方
向。 不过，新鲜过后，一些问题相
继出现。在国内其他城市，无人便
利店逐渐遭受冷遇。连日来，记者
走访了南宁多家无人便利店发现，
有的已经停业，有的变成了“有人”便
利店。 （1月13日《南宁晚报》）

无人便利店刚亮相街头时，
着实热闹 ， 不论有没有购物需
求， 大家路过时都会进去瞧一瞧
看一看， 遇到合适的商品也会购
买。 过了一段时间， 大家的新鲜

劲过去了， 一些问题不断出现， 无
人便利店遇冷也就在意料之中了。

无人便利店经营不下去， 除
了不方便老人、 东西贵之外， 与
国人违法违约成本低也有很大关
系。 有些人明知无人便利店里有
监控也敢少付款或不付款， 为什
么？ 一方面， 这些人守约意识、
法律意识不强； 另一方面， 他们
的违约、 违法行为得不到应有惩
罚或惩罚力度很小。 比如对那些
在店里偷食或者不结算就离开的
顾客， 无人便利店采取的措施是
将他们列入黑名单， 不准他们以
后再来店———这样的措施， 对那
样的人能有什么震慑力？ 如果那

些偷吃或不结算的消费者会因为
自己贪 “小便宜” 而上征信黑名
单或被拘留甚至是蹲监狱， 恐怕
就不会肆无忌惮。

无人便利店要生存， 需要在
服务提升和价格亲民上更进一
步 。 我们相信 ， 在提高国人失

信、 违约、 违法成本的基础上，
国民都能诚信消费， 包括无人便
利店在内的各种 “无人经济” 全
可以发展壮大。 这就需要继续深
入推进社会诚信建设， 让守信者
受益，“一路畅通”； 让失信者受
限，“寸步难行”。 □谢庆富

“模拟政协”是生动有效的民主协商教育

过年回谁家
老难题该有新解法

推进诚信建设让无人经济壮大

谨防“购机惠”
沦为分期贷

李雪： 近年来， 一些电信营
业厅里出现了大量的 “购机惠”
政策， 买手机时只要对着营业员
的手机眨个眼进行身份认证， 就
可以得到几百到几千元不等的优
惠。 媒体记者在北京、 杭州等地
走访多家电信营业厅发现， 一些
营业员在消费者不知情的情况
下， 存在私自为客户办理分期贷
款业务的现象。 消费者在办理相
关业务时， 对于采集个人敏感信
息的， 有必要问清楚， 从而更好
地保护自己权益。

莫让“黑服务区”
成为旅途中的“堵点”

斯涵涵： 日前， 央视记者从
贵州贵阳市登上一辆开往浙江温
州的长途卧铺大巴车 ， 揭开了
“黑服务区” 宰客乱象。 黑店经
营者和不良司机互相勾结， 把载
客的大巴变成了“宰客”的工具。
对此， 相关部门要深挖根源、 穷
追猛打， 严惩 “黑” 服务区的操
盘手及幕后老板， 让他们为其违
法背德行为付出法律代价。


